

**PERKEMBANGAN EKONOMI TRANSMIGRAN JAWA DI
KELURAHAN LANDASAN ULIN UTARA KECAMATAN LIANG
ANGGANG KOTA BANJARBARU TAHUN 1993-2015**

SKRIPSI

Ditulis dan diajukan untuk memenuhi salah satu syarat

mendapatkan gelar Sarjana Pendidikan



Oleh :

Jayanti

1610111220007

**PROGRAM STUDI PENDIDIKAN SEJARAH
JURUSAN PENDIDIKAN ILMU PENGETAHUAN SOSIAL**

FAKULTAS KEGURUAN DAN ILMU PENDIDIKAN

UNIVERSITAS LAMBUNG MANGKURAT

BANJARMASIN

2021

LEMBAR PENGESAHAN SKRIPSI

PERKEMBANGAN EKONOMI TRANSMIGRAN JAWA DI KELURAHAN LANDASAN ULIN UTARA KECAMATAN LIANG ANGGANG KOTA BANJARBARU TAHUN 1993 - 2015

Nama : Jayanti
NIM : 1610111220007


Skripsi ini telah dipertahankan di hadapan Dewan Penguji Skripsi Program Studi Pendidikan Sejarah, Jurusan Pendidikan Ilmu Pengetahuan Sosial, Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan, Universitas Lambung Mangkurat.

Hari, tanggal : Rabu, 17 Maret 2021
Waktu : 13:00 - 14:00 WITA
Tempat : Universitas Lambung Mangkurat
Dinyatakan : LULUS/TIDAK LULUS

Susunan Dewan Penguji

1. Wisnu Subroto, S.S., M.A.
2. Mansyur, S.Pd., M.Hum.
3. Dr. Dra. Hj. Rochgiyanti, M.Si., M.Pd.
4. Melisa Prawitasari, M.Pd.




Jurusan Pendidikan IPS
Ketua

Dr. Syaharuddin, S.Pd., M.A.
NIP 197403012002121004

Mengesahkan,
Program Studi Pendidikan Sejarah
Koordinator


Drs. Rusdi Effendi, M.Pd.
NIP 196607311991031002

PERNYATAAN KEASLIAN TULISAN

Saya yang bertanda tangan di bawah ini :

Nama Penulis : Jayanti
NIM : 1610111220007
Program Studi : Pendidikan Sejarah
Fakultas : Keguruan dan Ilmu Pendidikan (FKIP)

Menyatakan dengan sesungguhnya bahwa skripsi yang saya tulis ini benar-benar tulisan saya, dan bukan merupakan plagiasi baik sebagian atau seluruhnya. Apabila dikemudian hari terbukti atau dapat dibuktikan bahwa skripsi ini hasil plagiasi, baik sebagian atau seluruhnya, maka saya bersedia menerima sanksi atas perbuatan tersebut sesuai dengan ketentuan yang berlaku.

Banjarmasin, Februari 2021

Yang Membuat Pernyataan


Jayanti

NIM. 1610111220007

PERSEMBAHAN

Dengan penuh rasa syukur Terima Kasih Allah SWT yang selalu melancarkan segala urusan hamba-hambanya dalam menuntut ilmu. Dengan semua pertolongan-Nya sehingga terciptanya karya tulis ini. Maka peneliti mempersembahkan tulisan ini kepada:

1. Ibu Hani, tercinta dan tersayang selaku ibu dari penulis yang selalu memberikan kasih sayang, do'a restu dan cinta yang tak dapat diungkapkan dan terbalaskan dengan apapun di dunia, serta nasehat agar penulis tak terjerumus hal negatif dan salah sehingga dapat menyelesaikan jenjang Sarjana Pendidikan.
2. Alm. Mujaidi, tercinta dan tersayang selaku ayah dari penulis yang selalu menjadi motivasi besar karena perjuangan kerasmu dan tak mengenal lelah, sehingga penulis dapat menyelesaikan jenjang Sarjana Pendidikan tanpa sempat bersujud dikakimu untuk rasa terimakasih yang tak sebanding dengan segala yang ayah berikan.
3. Bapak Syarifuddin selaku ayah yang merawat dari balita sampai sekarang. yang telah memberikan dukungan dalam bentuk apapun hingga saat ini.
4. Paman Jayadi, Kakek Hadi, Nenek (almh) Jariyah, Kakek Ilmi, Nenek Norhayati, Ibu Rusminah S.Pd, kemudian Khairunnisa dan Muhammad Abrar yaitu adik penulis yang telah memberikan dukungan moril, semangat, saran dan membantu perlengkapan kuliah tiada henti.
5. Keluarga penulis dari Banjarmasin, Banjarbaru, Rantau, Barabai, Kandangan dan Batulicin baik *sepupu-sepupu, acil, amang, julak, uwa, kakek, nenek*. yang memberikan dukungan moril dan materil.
6. Seluruh teman-teman Program Studi Pendidikan Sejarah angkatan 2016 yang tidak dapat penulis sebutkan satu persatu yang banyak memberikan semangat dan bantuan dari awal perkuliahan hingga saat ini.

7. Muhammad Arsyad dan Sahabat (CJR) Citra Rosxena Rusbandi dan Rahmayanti yang telah banyak memberi bantuan dan semangat saat suka maupun duka dari awal perkuliahan sampai saat ini.
8. Teman-teman bercanda dan ngumpul, Jali, Nisa, Roziqin, Rifqi, Lamsy, Anggun, Sherina, Siska, Farid, Khair, dan yang lainnya. Sahabat (PPL2) Revi, April, Midalia, Mazerina, Nadia, Andrio, Ramadhan, dan Abdi. Untuk semua yang telah banyak memberi semangat, cerita dan drama selama kuliah.
9. Almamater Universitas Lambung Mangkurat.
10. Seluruh pihak yang tidak dapat penulis sebutkan satu persatu yang banyak membantu menyelesaikan skripsi.

ABSTRAK

Jayanti, 2020. Perkembangan Ekonomi Transmigran Jawa Di Kelurahan Landasan Ulin Utara Kecamatan Liang Anggang Kota Banjarbaru Tahun 1993-2015 (Pembimbing I Wisnu Subroto S.S., M.A. Pembimbing II Mansyur S.Pd M.Hum.)

Latar belakang penelitian ini berdasarkan kehidupan perekonomian transmigran di Landasan Ulin Utara yang sebagian besar adalah petani. Mereka datang untuk merubah perekonomiannya lewat program transmigrasi yang dilakukan oleh pemerintah. Mereka mengelola tanah kosong dan dijadikan sebuah usaha lahan pertanian dengan modal seadanya.

Tujuan penelitian ini yang pertama untuk mengetahui latar belakang transmigrasi di Landasan Ulin Utara dan proses adaptasinya, dan yang kedua untuk mengetahui perkembangan ekonomi transmigran di Kelurahan Landasan Ulin Utara Sejak tahun 1993 sampai 2015.

Metode yang digunakan adalah metode sejarah yang berusaha menggambarkan perkembangan ekonomi transmigran Jawa di Landasan Ulin Utara. Metode sejarah yang dilakukan terdiri dari tahap heuristik untuk menghimpun data berdasarkan jenis data dan sumber data, serta teknik pengumpulan data, tahap kritik yaitu kritik eksternal dan kritik internal. Untuk menyempurnakan hasil penelitian kemudian dilakukan tahap interpretasi dan tahap historiografi untuk kemudian disusun dalam bentuk tulisan.

Hasil penelitian transmigran di Landasan Ulin Utara pemerintah telah berhasil melakukan program transmigrasi kepada para transmigran Jawa yang datang ke Landasan Ulin Utara untuk merubah perekonomiannya. Mereka melakukan adaptasi bahasa, budaya dan lingkungan. Perkembangan ekonomi transmigran dari tahun 1993-2000 membuka lahan dan mengelola sendiri. Tahun 2000-2015 usaha mereka berkembang di bidang pertanian dan perdagangan.

Kesimpulan dari penelitian ini adalah transmigran berhasil mengembangkan usaha pertanian dan bisa menjual hasilnya ke berbagai daerah.

Kata Kunci: Perkembangan Ekonomi, Transmigrasi, Landasan Ulin Utara.

ABSTRACT

Jayanti, 2020. Economic Development of Javanese Transmigrants in Landasan Ulin Utara Subdistrict, Liang Anggang District, Banjarbaru City, 1993-2015 (Supervisor I Wisnu Subroto S.S., M.A. Supervisor II Mansyur S.Pd M.Hum.)

The background to this research is based on the economic life of transmigrants in Landasan Ulin Utara, most of whom are farmers. They came to change their economy through the transmigration program carried out by the government. They managed empty land and turned it into an agricultural business with minimal capital.

The first aim of this research is to determine the background of transmigration in Landasan Ulin Utara and the adaptation process, and the second is to determine the economic development of transmigrants in Landasan Ulin Utara Subdistrict from 1993 to 2015.

The method used is a historical method which attempts to describe the economic development of Javanese transmigrants in North Landasan Ulin. The historical method used consists of a heuristic stage to collect data based on data types and data sources, as well as data collection techniques, a criticism stage, namely external criticism and internal criticism. To perfect the research results, an interpretation stage and a historiography stage were then carried out and then compiled in written form.

The results of research on transmigrants in North Landasan Ulin, the government has succeeded in carrying out a transmigration program for Javanese transmigrants who came to North Landasan Ulin to change the economy. They adapt to language, culture and environment. The economic development of transmigrants from 1993-2000 opened land and managed it themselves. In 2000-2015 their business developed in the fields of agriculture and trade.

The conclusion of this research is that transmigrants have succeeded in developing agricultural businesses and can sell their products to various regions.

Keywords: Economic Development, Transmigration, North Ulin Foundation.

KATA PENGANTAR

Segala puji dan syukur penulis panjatkan kehadiran Allah SWT. Berkat rahmat dan karunia-Nya serta usaha yang dilakukan maka terwujudlah suatu skripsi yang baik dengan berjudul (Perkembangan Ekonomi Transmigran Jawa Di Kelurahan Landasan Ulin Utara Kecamatan Liang Anggang Kota Banjarbaru Tahun 1993-2015). Tak lupa penulis menghaturkan sholawat dan salam kepada junjungan nabi besar Muhammad SAW, beserta keluarga, sahabat serta pengikut beliau yang telah membawa Islam dan menyinari seluruh alam dengan cahaya iman.

Skripsi ini ditulis sebagai laporan akhir perkuliahan dan untuk memperoleh gelar Sarjana Pendidikan pada Program Studi Pendidikan Sejarah Jurusan Ilmu Pengetahuan Sosial Universitas Negeri Lambung Mangkurat.

Penulis juga mengucapkan terimakasih yang mendalam sebagai bentuk penghargaan kepada:

1. Bapak Dr. Chairil Faif Pasani, M.Si. Selaku Dekan Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Universitas Negeri Lambung Mangkurat yang memberikan izin penelitian kepada penulis, sehingga skripsi ini terlaksana.
2. Bapak Drs Syaharuddin, M.Pd. Selaku Ketua Jurusan Pendidikan Ilmu Pengetahuan Sosial Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Universitas Negeri Lambung Mangkurat.
3. Bapak Drs. Rusdi Effendi, M.Pd. Selaku Koordinator Program Studi Pendidikan Sejarah Jurusan Pendidikan Ilmu Pengetahuan Sosial Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Universitas Negeri Lambung Mangkurat.
4. Bapak Wisnu Subroto, S.S., M.A. Selaku pembimbing Skripsi I yang telah memberikan waktu, kritik dan saran serta pengalaman berharga beliau dari awal penulisan hingga dapat terselesaikan.
5. Bapak Mansyur S.Pd, M.Hum. Selaku pembimbing Skripsi II yang telah memberikan masukan dan nasehat terhadap penulisan skripsi ini.

6. Bapak Hairiyadi M.Hum. selaku dosen Program Studi Pendidikan Sejarah dan sekaligus dosen pembimbing akademik yang banyak memberi wejangan serta saran kepada penulis demi kelancaran skripsi.
7. Seluruh dosen tercinta Program Studi Pendidikan Sejarah Jurusan Pendidikan Ilmu Pengetahuan Sosial Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Universitas Negeri Lambung Mangkurat atas segala pendidikan, binaan, bimbingan dan ilmu yang diberikan selama masa perkuliahan akan menjadi panutan penulis.
8. Bapak Amithan selaku ketua RT 01 Kelurahan Landasan Ulin Utara serta warga yang sudah bersedia menjadi narasumber, telah memberikan izin dan data kepada penulis untuk melaksanakan penelitian.
9. Abang Helmi Akmal, S.Pd selaku kakak angkatan dan operator Program Studi Pendidikan Sejarah Jurusan Pendidikan Ilmu Pengetahuan Sosial Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Universitas Negeri Lambung Mangkurat yang memberi kemudahan dalam hal administrasi perkuliahan.
10. Orang tua, saudara, keluarga, sahabat, dan teman-teman yang selalu memberi dukungan dan semangat selama ini.

Semoga atas segala dukungan dan bantuan yang diberikan yang diberikan kepada penulis dibalas oleh Allah SWT dengan sebaik-baiknya. Tak lupa kritik dan saran yang membangun penulis harapkan demi perbaikan skripsi ini. Serta sebagai penutup, semoga skripsi ini dapat memberikan manfaat baik bagi penulis sendiri maupun bagi pembaca.

Banjarmasin, Februari 2021.



Jayanti

NIM. 1610111220007

DAFTAR ISI

	Halaman
HALAMAN SAMBUNG	i
LEMBAR PENGESAHAN SKRIPSI	ii
PERNYATAAN KEASLIAN TULISAN	iii
PERSEMBAHAN	iv
ABSTRAK	vi
ABSTRACT	vii
KATA PENGANTAR	viii
DAFTAR ISI	x
DAFTAR TABEL	xii
DAFTAR GAMBAR	xiii
DAFTAR LAMPIRAN	xiv
BAB I PENDAHULUAN	1
A. Latar Belakang Masalah	1
B. Rumusan Masalah	8
C. Batasan Masalah	8
D. Tujuan dan Manfaat Penelitian	10
E. Metode Penelitian	11
F. Tinjauan Pustaka	16
G. Sistematika Penulisan	28
BAB II GAMBARAN UMUM KELURAHAN LANDASAN ULIN UTARA KECAMATAN LIANG ANGGANG	29
A. Gambaran Umum Kelurahan Landasan Ulin Utara	29
B. Kecamatan Liang Anggang	34
C. Mata Pencaharian Penduduk Kecamatan Liang Anggang	36
D. Kondisi Sosial Budaya	40
BAB III LATAR BELAKANG DAN PROSES ADAPTASI TRANSMIGRAN JAWA DI KELURAHAN LANDASAN ULIN UTARA	42
A. Latar belakang Transmigrasi di Kelurahan Landasan Ulin Utara	42
B. Jenis- Jenis Transmigran Yang Datang Ke Landasan Ulin Utara	48
C. Adaptasi Transmigrasi di Kelurahan Landasan Ulin Utara	50
1. Adaptasi Lingkungan	52
2. Adaptasi Bahasa	53
3. Adaptasi Budaya	55

BAB IV PERKEMBANGAN EKONOMI TRANSMIGRAN SEJAK TAHUN 1993 SAMPAI 2015 DI KELURAHAN LANDASAN ULIN UTARA ...	59
A. Perkembangan Ekonomi Transmigrasi di Kelurahan Landasan Ulin Utara	59
1.Keadaan Ekonomi Transmigran di Kelurahan Landasan Ulin Utara Tahun 1993-2000.....	61
a. Pertanian.....	61
b. Perdagangan.....	64
2.Keadaan Ekonomi Transmigrasi di Kelurahan Landasan Ulin Utara Tahun 2000-2010.....	65
a. Pertanian.....	68
b. Perdagangan	70
3.Keadaan Ekonomi Transmigrasi di Kelurahan Landasan Ulin Utara Tahun 2010-2015.....	73
a. Pertanian.....	73
b. Perdagangan	75
BAB V KESIMPULAN	78
DAFTAR PUSTAKA	79
LAMPIRAN.....	83

DAFTAR TABEL

Tabel	Halaman
1.1. Tabel Temuan Tentang Transmigrasi Dari Penelitian Terdahulu Beserta Perbedaannya	6
2.1. Jumlah Penduduk Kelurahan Landasan Ulin Utara Menurut Suku Bangsa Tahun 2015	31
2.2. Jumlah Penduduk Kelurahan Landasan Ulin Utara Berdasarkan Agama yang dianut Tahun 2015	32
2.3. Jumlah Penduduk Menurut Suku Bangsa Tahun 2015	34
2.4. Jumlah Penduduk Kecamatan Liang Anggang Tahun 2015	35
2.5. Jumlah Perusahaan Industri Menurut Kelompok Industri dan Kelompok Tenaga Kerja di Kecamatan Liang Anggang Tahun 2015.....	39

DAFTAR GAMBAR

Gambar	Halaman
2.1. Peta Kelurahan Landasan Ulin Utara.....	29
2.2. Gambar Pedagang Sayur di Pasar Subuh Ulin Raya.....	37
2.3. Kebun Cabe Milik Bapak Jito Sebagai Sumber Mata Pencarian	37
3.1. Wawancara Ketua RT	44
3.2. Tugu Selamat Datang di Kampung Sayir Laura	47
3.3. Diagram Pemilihan Bahasa yang Dipakai Sehari-hari.....	56
3.4. Prosesi Wijikan (Mencuci Kaki Mempelai Pria)	56
3.5. Sesajen Sedekah Bumi	56
3.6. Budaya Banjar Setelah Proses Bamandi-mandi.....	57
3.7. Bausung Adat Banjar Dalam Perkawinan.....	57
4.1. Gambar Petani Setelah Panen Bayam	69
4.2. Proses Pengikatan Sayur Bayam Siap Jual	69
4.3. Foto Pemilik Toko Soraya	75
4.4. Toko Soraya	75

DAFTAR LAMPIRAN

Lampiran	Halaman
1. Pedoman Wawancara	83
2. Lembar Konsultasi	84